

Está proveido por España Don Antonio de Saavedra por correxidor de Zacatecas; es casado con nieta de esta casa.

Pedro de Villanueva, vecino de la Ciudad de los Angeles, dexó pueblos que oi posehe Nicolas de Villanueva, Rexidor, que es nieto de esta casa: proveiolo ahora en unas minas. Es encomendero y rico en haciendas y censos impuestos.

Pedro Moreno, vecino de la ciudad de los Angeles, dexó vna hija, casó con Martin de Mafra, murió y los pueblos quedaron al marido.

## Q.—R.

Rodrigo de Castañeda dexó muchos hijos é hijas: los mas son muertos. Es nieto de esta casa; heredó estos pueblos; son de poca renta.

De esta casa proveen á Francisco de Castañeda en correximiento: es pobre.

De esta casa proveen á Diego Avendaño por casado con nieta, en Alcaldia maior.

Pretende Domingo de la Marcha por yerno; jamas ha sido proveido ni se proveen mas de esta casa: son todos pobres.

Pretende Bernardino de Castañeda por nieto: es nuevo pretensor.

Raphael de Trexo tiene pueblos y 413 pesos de aiuda de costa en la Real Caxa; está mui rico y hacendado; no se provee otro de esta casa.

Ramon Lopez de Solis, vecino de Guaxaca, dexó pueblos que oi posehe su nieto: de esta casa no se provee ninguna persona.

## S.—T.—V.—X.

Xptoval Cabezon dexó muchos hijos é hijas pobres y pueblos de poca renta: de esta casa proveen á Gregorio de Soto, encomendero, en correximiento, con muger é hijos pobres.

Proveen á Don Rodrigo de Rivera por yerno, con muger é hijos pobres, en correximiento.

Xptoval Rodriguez Davalos, encomendero del pueblo de Malinalco, no pretende: este vive en sus pueblos ordinariamente.

## Y.

Ypolito de Tovar dexó pueblos que oi posee su hijo.

Ypolito de Tovar, encomendero, pretende que V. S. le provea: es pobre y nuevo pretensor.

*Memorial de los que no son Conquistadores y tienen Yndios encomendados de el Marques de el Valle; son los siguientes:*

Francisco de las Casas: quitaron 15 repartimientos á 15 Conquistadores para darselos, sin otros que le dió el Marques de los suios por ser cuñado.

Juan de Ynojosa.

Hernando de Saavedra.

Abalos.

Mre Thomas.

Pedro de Paz.

Alonso de Paz, su hermano.

Escovar el Viejo.

El Licenciado Altamirano.

El Bachiller Ortega.

Pedro Bazan, padre de los Bazanes.

Don Luis de Castilla.

Mre Martin.

Mre Diego.

Juan de Albarado.

Luis de la Torre.

Juan de la Torre.

Francisco de Villegas.

Francisco de Oliver.  
 N. cuñado del Marques.  
 Xptoal de Oñate.  
 Juan de Cuevas.  
 Juan de Castañeda.  
 Geronimo Lopez.  
 Juan de Villaseñor.  
 Tribo, criado de Guzman.  
 Alonso de Aguilar.  
 Gil Gonzalez Davila, el que degollaron.  
 Francisco de Abila, padre de Hernando de Abila.  
 El Bachiller de la Gramática.  
 Geronimo de Medina.  
 El Comendador Xptoal de Baeza.  
 El Maese de Roa.  
 Palacios Ruvios.  
 Diego Pardo, criado de el Tesorero.  
 El sastre, su hermano de Castañeda.  
 Francisco de Herrera Conchavos.  
 Marroquino el Cavallerizo.  
 Bartolomé Hernandez.  
 Alonso de Abila, padre de Juan Francisco.  
 Diego Hernandez, criado del Tesorero.  
 Diego Hurtado.  
 Diego Becerra.  
 Leiba el de Guaxaca.  
 Villa Gomez, padre de Hernando de Abila.  
 Otro Villa Gomez.  
 Rodrigo de Bazan.  
 Juan Perez de la Gamanca.  
 Diego Luis de Guzman.  
 Alonso Luis de Guzman.  
 Juan Diaz de el Real.  
 Pedro Gallego.  
 Alonso Valiente.  
 Diego de Ocampo.  
 Andres de Barrios.

Cisneros Vigotes.  
 Francisco Ramirez el Viejo.  
 Villarroel el Viejo.  
 Valde Rama.  
 Juan de Salamanca.  
 Juan de Villafaña.  
 Diego Ordaz de la Puebla.  
 Gonzalo Ruiz, Rexidor de México.  
 Xpoyal Bezos de Pánuco.  
 Torquemada en Pánuco.  
 Juan Rodriguez, criado de Guzman.  
 Diego de Rivera en Pánuco.  
 Francisco Villegas en Pánuco.  
 Francisco Vazquez Coronado.  
 Aguilera, comprados.  
 Mendoza en Pánuco.  
 El botiller frances.  
 Figueroa el de las çapotecas.  
 Saavedra, hermano de Abalos.  
 Juan de Busto.  
 Pacheco el que tuvo á cargo la artillería.  
 N. el de las çapotecas.  
 N. en Guaxaca.  
 Juan Gallego, criado de Maldonado.  
 Loaisa, hijo de oidor, que casó en Guaxaca.  
 Juan Cerbantes, factor de Pánuco.  
 Martin Perez.  
 El Thesorero Alonso de Estrada.  
 El Thesorero de Pánuco.  
 Paralmindez Chirinos.  
 Pedro de Salazar.  
 El Comendador Albornoz.  
 Almazan, criado de Pedro de Paz.  
 Padierna.  
 Martin Dircio.  
 Peña de Vallejo, cuñado de Vique.  
 Castañon.

Bernardino de Castillo.  
 Juan Velazquez Salazar.  
 Francisco de Mérida Mercado.  
 Juan de Sámano.  
 Juan Velazquez Rodriguez.  
 Luis Juarez de Peralta.

*Memorial de nueve mugeres Conquistadoras que se hallaron en la toma de México, dignas de gran memoria, que por sus buenos hechos á algunas de ellas les dieron pueblos y á otras aiuda de costa. Son las siguientes:*

Maria de Estrada, muger de Pedro Sanchez Farfan, que por sus grandes servicios le dieron el pueblo de Tetela, y Guayapa á la alda de el Volcan: ay de ella grandes hechos con una Espada y Rodela: no tuvo hijos: heredó S. M. los pueblos: de esta casa no se provee ninguna persona.

Maria de Vera, assimismo muger valiente, le dieron 300 pesos de aiuda de costa en la Real Caxa; tuvo un hijo fraile de San Augustin que fué á España.

Francisca de Ordaz, muger mui valiente, hizo mui buenos hechos: casó con Juan Gonzalez de Leon, padre de Diego Ordaz de Leon, vecino de Oaxaca: no ha quedado sucesion de esta casa.

Elvira Hernandez que casó con Thomas de Rijoles, tuvo una hija que se llama Beatriz: no sé que se ha hecho esta casa: no se provee ninguna persona.

N. de T. no tuvo hijos, ni nunca se quiso casar.

Beatriz Hernandez, muger de Francisco de Olmos, no tuvo hijos, ni de esta casa se provee nadie.

Beatriz Hernandez, hija de Beatriz Hernandez, casó con Thomas de Rijoles: no tuvo hijos: este se fué á España.

Beatriz Hernandez casó con Benito de Cuenca: no tuvo hijos, ni de esta casa há memoria, que ha mucho tiempo que murió.

Beatriz de Ordaz, hermana de Francisco de Ordaz, muger de Hernando Alonso que ya murió, no tuvo hijos.

Al márgen y al comenzar tiene esta postilla: «*Es copia de los papeles del Exm<sup>o</sup> S<sup>r</sup> Marq<sup>s</sup> de Montesclaros, que paran en el Archivo de el Exm<sup>o</sup> S<sup>r</sup> Marq<sup>s</sup> de Ariza, de donde Yo, D. Franc<sup>o</sup> X. de Gamboa Dip<sup>do</sup> del Com<sup>o</sup> de Mex<sup>co</sup> la saqué este año de 1758.*»

Copia de 18 hojas folio.

Há más de 14 años que hice esta copia y de ella ni recuerdos tenía, cuando, platicando con mi amigo el Sr. Luis González Obregón, me dijo de la obra que escribe tocante á los pobladores de México nuestro común amigo D. José M.<sup>a</sup> de Ágreda y Sánchez. Recordé entonces tener esta copia, y, para ayudar y estimular al Sr. Ágreda, he querido la publique *El Estandarte*, que siempre me hace bien y buena obra, acogiendo lo que propio ó ajeno le remito.

Dr. N. León,

ex-Director del Museo Michoacano.